



丸木舟は大きくて安定感があるけど、実際には造り手の腕次第で、かなりスリリング。さてここで質問。伏り倒した丸太を、ひっくり返らないバラーヌのとれた舟に仕上げるにはどうしたらいいでしょう？

チプサンケ（舟おろし）



Vol.5

# ゆうことみゆきのふくふくトーク ソンコ de ソンコ

アイヌ文化にどっぷり浸って生きてきた  
本田優子(札幌大学副学長)と  
村木美幸(アイヌ民族博物館専務理事)が、  
その魅力をソンコ(=お便り)形式で  
語り合います。

イラスト／安田千夏

答えは、生えてた時の北側の部分を舟底にすること。これが鉄則！北側は陽が当たらなから成長が遅く年輪が詰まつてゐる。結果的に南側よりも重くなつてゐるので、その部分を舟底にすることで安定する。

太平洋の大海上にイタオマチブを漁ぎ出し、キテ(鰯)を片手に挑む、勇壯果敢な海漁を想像するだけでも、生き生きとしたアイヌの生業が伝わってくるよね。

とはいえ、すぐに転覆する危なつかしい舟は、昔もあつたらしく、「アタブチブ」と呼ばれました。実はチブサンケでは、私も学生もアタブチブに乗り合わせることを内心期待しています。むしろ学生達は自分から川に飛び込んで水遊びを楽しんでるくらい。今年のチブサンケは八月十九日。ぜひどうぞ（実は前夜祭も最高！）。

美幸さんの博物館でも先日 チーズサンドが

うん、新しい  
イタオマチブが  
完成したからね。

An illustration of four people in a long, narrow boat. From left to right: a person in a green shirt, a person in a red shirt, a person in a blue shirt, and a person in a yellow shirt. They are all looking towards the right side of the frame.

アイヌ民族博物館では、八月十七日にシリカブカムイの送り儀礼をおこなうので、海漁にまつわる伝統儀礼にぜひ参加してみて。美味しいシリカブの伝統料理も食べられるよ。

十年以上のカツラの大木。富良野市にある東京大学北海道演習林の協力をいただいて伐

■本田優子(ほんだゆうこ):金沢市生まれ。札幌大学副学長。北大卒業後11年間平取町二風谷に住み、アイヌの子供達へのアイヌ語教育に携わる。

■村木美幸(むらきみゆき):白老町生まれ。(財)アイヌ民族博物館 専務理事。先住民族アイヌの一員として、アイヌ文化伝承と普及啓発活動に努める。